

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ



ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

А.И. БАСТРЫКИН,

Председатель Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, генерал юстиции Российской Федерации, Заслуженный юрист Российской Федерации

ЧЛЕНЫ КОЛЛЕГИИ

А.В. Федоров,

заместитель Председателя Следственного комитета Российской Федерации; кандидат юридических наук, профессор, Заслуженный юрист Российской Федерации

А.Г. Головач,

и.о. ректора Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук, полковник юстиции

О.Ю. Антонов,

декан факультета подготовки криминалистов Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент

Ю.М. Антонян,

профессор Института гуманитарного образования и информационных технологий, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный деятель науки Российской Федерации; Почётный работник высшего профессионального образования Российской Федерации

В.В. Бычков,

декан факультета повышения квалификации Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; кандидат юридических наук, доцент; Почетный сотрудник Следственного комитета Российской Федерации

Л.В. Голосков,

ведущий научный сотрудник научно-исследовательского центра Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; доктор юридических наук, доцент

Р.А. Каламкарян,

ведущий научный сотрудник Института государства и права РАН; профессор кафедры международного права Российского университета дружбы народов (РУДН), доктор юридических наук, профессор; Лауреат премии имени Ф.Ф. Мартенса (2007)

А.А. Крымов,

начальник Университета ФСИН России (г. Санкт-Петербург), доктор юридических наук, профессор, генерал-майор внутренней службы

А.Н. Кузбагаров,

профессор кафедры гражданского права Российского государственного университета правосудия, доктор юридических наук, профессор

Р.А. Курбанов,

заведующий кафедрой гражданско-правовых дисциплин РЭУ им. Г.В. Плеханова; доктор юридических наук, профессор

И.М. Мацкевич,

главный ученый секретарь Высшей аттестационной комиссии при Министерстве образования и науки Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный деятель науки Российской Федерации; Почётный работник прокуратуры Российской Федерации

Г.Б. Мирзоев,

ректор Российской академии адвокатуры и нотариата, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный юрист Российской Федерации

И.М. Рассолов,

заведующий кафедрой информационного права и цифровых технологий Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина, доктор юридических наук, профессор

А.Л. Санташов,

главный научный сотрудник научно-исследовательского отдела Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент

А.Ж. Саркисян,

руководитель редакционно-издательского и информационно-библиотечного отдела Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук, доцент

А.В. Симоненко,

начальник Краснодарского университета МВД России; доктор юридических наук, профессор, генерал-лейтенант полиции

А.Б. Скаков,

профессор кафедры уголовного права, уголовно-процессуального права и криминалистики Казахского национального университета им. аль-Фараби, профессор кафедры криминологии Академии ФСИН России, доктор юридических наук, профессор, Почетный работник образования Казахстана

Б.А. Спасениников,

главный научный сотрудник НИИ ФСИН России; доктор юридических наук, доктор медицинских наук, профессор; Лауреат премии им. М.В. Ломоносова (1989)

В.Н. Ткачев,

начальник служебно-правового управления Договорно-правового департамента МВД России, доктор юридических наук, профессор

В.Б. Шабанов,

заведующий кафедрой криминалистики юридического факультета Белорусского государственного университета, доктор юридических наук, профессор

Н.Д. Эриашвили,

главный редактор издательства «ЮНИТИ-ДАНА»; доктор экономических наук, кандидат юридических наук, кандидат исторических наук, профессор; Лауреат премии Правительства Российской Федерации в области науки и техники



EDITORIAL BOARD

CHAIRMAN

A.I. BASTRYKIN,

Chairman of the Investigative Committee of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor, General of Justice of the Russian Federation, Honored lawyer of Russia

MEMBERS OF THE BOARD

A.V. Fedorov,

Deputy Chairman of the Investigative Committee of the Russian Federation; Candidate of Juridical Sciences, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation

A.G. Golovach,

Acting Rector of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Candidate of Juridical Sciences, Colonel of Justice

O.Yu. Antonov,

Dean of the Faculty of Forensics Training of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Doctor of Juridical Sciences, Associate Professor

Yu.M. Antonyan,

Professor of the Institute of Humanitarian Education and Information Technologies, Doctor of Juridical Sciences, Professor; Honored Worker of Science of the Russian Federation; Honorary Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation

V.V. Bychkov,

Dean of the Faculty for Advanced Studies of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation; Candidate of Juridical Sciences, Associate Professor; Honorary Officer of the Investigative Committee of the Russian Federation

L.V. Goloskokov,

Leading Researcher of the Research Center of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation; Doctor of Juridical Sciences, Associate Professor

R.A. Kalamkaryan,

Leading Researcher of the Institute of State and Law, Russian Academy of Sciences; Professor of the Department of International Law of the Peoples' Friendship University of Russia (PFUR), Doctor of Juridical Sciences, Professor, F.F. Martens Prize Laureate (2007)

A.A. Krymov,

Head of the University of the Federal Penal Service of Russia (St. Petersburg), Doctor of Juridical Sciences, Professor

A.N. Kuzbagarov,

Professor of the Civil Law Department of the Russian State University of Justice, Doctor of Juridical Sciences, Professor

R.A. Kurbanov,

Professor of the Department of Civil Law Disciplines of the Russian University for Economics named after G.V. Plekhanov; Doctor of Juridical Sciences, Professor

I.M. Matskevich,

Chief Scientific Secretary of the Higher Attestation Commission under the Ministry of Education and Science of the Russian Federation, Doctor of Juridical Sciences, Professor; Honorary Worker of Science of the Russian Federation; Honored Worker of the Prosecutor's Office of the Russian Federation

G.B. Mirzoev,

Rector of the Russian Academy of Advocacy and Notary, Doctor of Juridical Sciences, Professor; Honored Lawyer of the Russian Federation

I.M. Rassolov,

Head of the Department of Information Law and Digital Technologies of Kutafin Moscow State Law University, Doctor of Juridical Sciences, Professor

A.L. Santashov,

Chief Researcher of the Research Department of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Doctor of Juridical Sciences, Associate Professor

A.Zh. Sarkisyan,

Head of the Editorial and Publishing and Information and Library Department of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Candidate of Juridical Sciences, Associate Professor

A.V. Simonenko,

Head of the Krasnodar University of the Ministry of Internal Affairs of Russia; Doctor of Juridical Sciences, Professor

A.B. Skakov,

Professor of the Department of Criminal Law, Criminal Procedure Law and Criministics of the Al-Farabi Kazakh National University, Professor of the Department of Criminology of the Academy of the Federal Penitentiary Service of Russia, Doctor of Juridical Sciences, Professor, Honorary Worker of Education of Kazakhstan

B.A. Spasennikov,

Chief Researcher of the Research Institute of the Federal Penal Correction Service of the Russian Federation; Doctor of Juridical Sciences, Doctor of Medical Sciences, Professor; M.V. Lomonosov Prize Laureate (1989)

V.N. Tkachev,

Head of the Service and Legal Division of the Department of Treaties and Law of the Ministry of Internal Affairs of Russia, Doctor of Juridical Sciences, Professor

V.B. Shabanov,

Head of the Department of Criministics of the Faculty of Law of the Belarusian State University, Doctor of Juridical Sciences, Professor

N.D. Eriashvili,

Editor-in-Chief of the Publishing House "UNITY-DANA"; Doctor of Economics, Candidate of Juridical Sciences, Candidate of Historical Sciences, Professor; the Russian Federation Government Prize Laureate in the Field of Science and Technology

УЧРЕДИТЕЛЬ
Московская академия
Следственного комитета
Российской Федерации

*Исполняющий обязанности
ректора Московской
академии Следственного
комитета Российской
Федерации, кандидат
юридических наук,
полковник юстиции
А.Г. Головач*

РЕДАКЦИЯ
Главный редактор
Объединенной редакции
Н.Д. Эриашвили,
д-р экон. наук, канд. юрид. и истор.
наук, проф., лауреат премии
Правительства РФ в области науки
и техники
E-mail: professor60@mail.ru

*Научный редактор,
ответственный за издание*

А.Ж. Саркисян,
руководитель редакционно-издательского и информационно-библиотечного
отдела Московской академии
Следственного комитета
Российской Федерации, кандидат
юридических наук, доцент

*В подготовке номера
участвовали:*

Редакторы
О.В. Берберова,
И.Д. Несторова

Художник
А.П. Яковлев

Верстка номера
М.А. Бакаян

Журнал зарегистрирован
Федеральной службой по надзору
в сфере связи, информационных
технологий и массовых
коммуникаций

Свидетельство
о регистрации
ПИ № ФС77-69322

Подписано в печать 23.09.2021
Цена договорная

Адрес редакции:
125080, Москва,
ул. Врубеля, д. 12
Тел.: 8-499-740-60-14,
8-499-740-60-15,
E-mail: 7700153@gmail.com



РАССЛЕДОВАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ

СОДЕРЖАНИЕ № 3/2021

А.В. ФЕДОРОВ. Уголовная ответственность юридических лиц на Украине	9
Уголовное право и криминология; уголовно-исполнительное право	
А.В. БОРИСОВ. Трансформация технологий совершения преступлений в кредитно-банковской сфере Российской Федерации в период распространения коронавирусной инфекции	29
Г.В. ВЕРИНА. Количественное и качественное содержание эксцесса исполнителя преступления	33
С.И. ВИНОКУРОВ. Предупреждение преступности: основные характеристики понятия	38
А.В. КОЛОКОЛОВ. Актуальные вопросы юридической квалификации ненадлежащего оказания медицинской помощи больным новой коронавирусной инфекцией	43
В.В. КУДИНОВ. Кибертерроризм: основные угрозы и проблемы правового регулирования	50
А.Н. СТАРЖИНСКАЯ. К вопросу о содержании субъективной стороны доведения до самоубийства несовершеннолетнего	54
Уголовный процесс	
А.А. ИЛЮХОВ. Особенности возбуждения уголовных дел, отнесенных к подсудности суда с участием присяжных заседателей	57
Судебная деятельность, прокурорская деятельность, правозащитная и правоохранительная деятельность	
С.С. БУРЫНИН. Перспективы управления следственными органами с использованием искусственного интеллекта	62

Оригинал-макет
подготовлен издательством
«ЮНИТИ-ДАНА»

■ Мнение редакции может не совпадать с точкой зрения авторов публикаций. Ответственность за содержание публикаций и достоверность фактов несет авторы материалов. За сведения, содержащиеся в рекламных объявлениях, редакция ответственности несет.

■ Редакция не вступает в переписку с авторами писем, рукописи не рецензируются и не возвращаются.

■ При перепечатке или воспроизведении любым способом полностью или частично материалов журнала «Расследование преступлений: проблемы и пути их решения» ссылка на журнал обязательна.

■ В соответствии со ст. 42 Закона РФ от 27 декабря 1991 г. № 2124-1 «О средствах массовой информации» письма, адресованные в редакцию, могут быть использованы в сообщениях и материалах данного средства массовой информации, если при этом не исказается смысл письма. Редакция не обязана отвечать на письма граждан и пересыпать эти письма тем органам, организациям и должностным лицам, в чью компетенцию входит их рассмотрение. Никто не вправе обязать редакцию опубликовать отклоненное ею произведение, письма, другое сообщение или материал, если иное не предусмотрено законом.

Формат 60x84 1/8. Печ. л. 19,5
Печать офсетная

Отпечатано в цифровой типографии
«Буки Веди», 105066, Москва,
ул. Новорязанская, д. 38, стр. 1,
пом. IV

Заказ №

Цена договорная. Тираж 3000 экз.
Первый завод – 1000 экз.

С.В. ВАЛОВ. Модели организации профилактической деятельности следственного органа	68
Е.М. ЗОТОВА. Возбуждение уголовных дел в следственных органах Следственного комитета Российской Федерации по материалам средств массовой информации и организация взаимодействия следственных органов со средствами массовой информации	73
Криминалистика; судебно-экспертная деятельность; оперативно-разыскная деятельность	
В.В. БЫЧКОВ. Компьютерное моделирование расследования преступлений экстремистского характера ..	78
М.В. КОВАЛЬЧУК, Ю.И. ХОЛОДНЫЙ. Некоторые теоретические аспекты технологии исследований с применением полиграфа (статья третья)	85
Е.А. КОТ. Особенности криминалистической характеристики преступлений, совершенных в сети Интернет, связанных с содействием и побуждением несовершеннолетних к совершению самоубийства	91
А.Ф. КУПИН. О возможностях применения прибора «ИЛЮМИН» в раскрытии и расследовании преступлений	98
О.А. РЕШНЯК, С.А. КОВАЛЕВ. Предпосылки использования искусственного интеллекта в расследовании преступлений	102
С.Ю. САРАПУЛЬЦЕВ, А.А. ЕРЕМИН. Особенности расследования коррупционных преступлений, посягающих на конкуренцию (по материалам следственной практики Пермского края)	107
А.В. ХМЕЛЁВА. Причины массовых беспорядков в современный период и особенности их расследования (на основе обобщения следственной практики)	111
Н.Г. ШУРУХНОВ, А.В. АКЧУРИН. Осмотр места происшествия при расследовании пенитенциарных преступлений: проблемы эффективности, отношения субъектов расследования (некоторые данные эмпирических исследований)	117

**Финансовое право; налоговое право;
бюджетное право**

Н.Д. ЭРИАШВИЛИ, А.И. ГРИГОРЬЕВ. Налоговый кодекс Российской Федерации, часть вторая: изменения произошли — проблемы остаются	122
Д.Ю. РУСТАМЗОДА. Основные подходы к определению понятий форм налогового контроля в Республике Таджикистан	128

Исследования молодых ученых

К.И. ЛАРИН. Использование в доказывании по уголовным делам результатов оперативного эксперимента	132
М.Д. МУКАНОВА. К вопросу о технико-криминалистическом сопровождении раскрытия и расследования преступлений с использованием биометрических систем	137
А.А. ПАЛЬЦЕВ. Тактическая операция «задержание с поличным» по уголовным делам о взяточничестве: проблемы теории	141
К.С. ПЛАХОТА. К вопросу об использовании высоких технологий в расследовании преступлений	146
В.Б. ХАЗИЗУЛИН. О совершенствовании методики расследования профессиональных преступлений медицинских работников	153

FOUNDER

**The Moscow Academy
of the Investigative Committee
of the Russian Federation**

*Acting rector of the Moscow
Academy of the Investigative
Committee of the Russian
Federation, candidate
of juridical sciences,
colonel of justice*

A.G. Golovach

EDITORIAL STAFF

Editor-in-Chief

N.D. Eriashvili,
*the winner of an award
of the Government
of the Russian Federation
in the field of science and
equipment, doctor of economic
sciences, candidate of legal
and historical sciences,
professor*

E-mail: professor60@mail.ru

*Scientific editor,
responsible for publishing*

A.Zh. Sarkisyan,
*Head of Editorial and Publishing
and Informational and Library
Department of the Moscow
Academy of the Investigative
Committee of the Russian
Federation, candidate of law,
associate professor*

*In preparation numbers
involved:*

Editors

O.V. Berberova,
I.D. Nesterova

Painter

A.P. Yakovlev

Imposition

M.A. Bakayan

*The journal is registered by the
Federal Service for supervision
in the sphere of telecom,
information technologies
and mass communications.*

Signed in the press on
23.09.2021

The price is negotiable

Editorial staff address:
125080, Moscow, st. Vrubelya, d. 12
Tel.: 8 (499) 740-60-14,
8 (499) 740-60-15
E-mail: 7700153@gmail.com



INVESTIGATION OF CRIMES: PROBLEMS AND SOLUTION

CONTENT № 3/2021

A.V. FEDOROV. Criminal liability of legal entities in Ukraine 9

Criminal law and criminology; penal enforcement law

A.V. BORISOV. Transformation of technologies
for committing crimes in the credit and banking
sphere of the Russian Federation during
the spread of Coronavirus infection 29

G.V. VERINA. Quantitative and qualitative content
of excess of perpetrator of crime 33

S.I. VINOKUROV. Crime prevention: the main
characteristics of the concept 38

A.V. KOLOKOLOV. Topical issues of legal qualification
of inappropriate provision of medical care to patients
with a new coronavirus infection 43

V.V. KUDINOV. Cyberterrorism: main threats
and legal regulation issues 50

A.N. STARZHINSKAYA. On the content of the subjective
side of bringing a minor to suicide 54

Criminal trial

A.A. ILYUKHOV. Features of initiation of criminal
cases related to the jurisdiction of the court
with the participation of jurors 57

Judicial activity, prosecutorial activity, human rights and law enforcement activities

S.S. BURYNIN. Prospects for management
of investigative bodies using artificial intelligence 62

S.V. VALOV. Models of organization of preventive
activities of the investigative body 68

E.M. ZOTOVA. Initiation of criminal cases
in the investigative bodies of the Investigative
Committee of the Russian Federation on the basis
of media materials and the organization of interaction
of the investigative bodies with the media 73

The original-model is created
by publishing house
«UNITY-DANA»

- The opinion of editorial staff may not coincide with the point of view of the authors of publications. The responsibility of publications maintenance and reliability of the facts lies on authors. First of all editorial staff publishes materials of the subscribers.
- Editorial staff does not enter into a correspondence to authors of letters, manuscripts does not return.
- At a reprint or reproduction by any method, in full or in part journal materials «Bulletin of the Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation» the reference to the journal is obligatory.
- In accordance with the Law of the Russian Federation «About mass media» of 27 December 1991 № 2124-1, letters addressed to the editorial staff, may be used in messages and materials of mass media, if it does not distort the meaning of the letter. Editorial staff is not obliged to answer letters of citizens and to remit these letters to those bodies, the organizations and officials, whose competence includes their consideration. Nobody has the right to oblige editorial staff to publish the product, the letter, other message or a material that has been dismissed earlier, if other is not statutory.

Format 60x84 1/8. Offset printing Circulation 1000 copies «Buki Vedi» «Your Publishing Partner»
Moscow, Ilmensky pr-d, 1,
bldg.6.
Tel. 8 (495) 926-63-96

Criminalistics; forensic expert activity; operational investigative activity

V.V. BYCHKOV. Computer simulations of extremist crime investigations	78
M.V. KOVALCHUK, Yu.I. KHOLODNY. Some theoretical aspects of the polygraph research technology (the third article)	85
E.A. KOT. Peculiarities of the criminalistic characteristics of crimes committed on the Internet related to the assistance and initiation of minors to commit suicide	91
A.F. KUPIN. On the capabilities of the device "ILYUMIN" in the disclosure and investigation of crimes	98
O.A. RESHNYAK, S.A. KOVALEV. Prerequisites for the use of artificial intelligence in crime investigations	102
S.Yu. SARAPULTSEV , A.A. EREMIN. Features of the investigation of corruption crimes against competition in Perm Territory	107
A.V. KHMELEVA. Causes of mass riots in the modern period and peculiarities of their investigation (based on a summary of the investigative practice)	111
N.G. SHURUKHNOV, A.V. AKCHURIN. Inspection of the scene during the investigation of penitentiary crimes: problems of effectiveness, attitudes of the subjects of investigation (some empirical research)	117

Financial law; Tax law; Budget law

N.D. ERIASHVILI, A.I. GRIGORIEV. Tax Code of the Russian Federation, part two: changes have occurred — problems remain	122
Ju.Yu. RUSTAMZODA. Main approaches to defining the concepts of forms of tax control in the Republic of Tajikistan	128

CONTENTS

Research by young scientists

K.I. LARIN. Using results of sting operation in criminal cases proving	132
M.D. MUKANOVA. On technical and forensic support for the disclosure and investigation of crimes using biometric systems	137
A.A. PALTSEV. Tactical operation “red-handed detention” in criminal cases of bribery: problems of theory	141
K.S. PLAKHOTA. On the use of high technology in crime investigations	146
V.B. KHAZIZULIN. On improving the methodology for the investigation of occupational medical offences	153